

未来を拓く決意を胸に

▶総代に卒業証書を授与する中村幸弘学長
▼答辞を述べる卒業生代表
(写真はいずれも第43回卒業式より)



二三六名の旅立ち

第44回卒業式挙行

報學其斯也

國學院大學
学木短大
学
市平井町608
〒328-8588
TEL0282-22-5511
FAX0282-22-5743
編集 学報編集部

第168号 桜の花ちりぐにしも
わかれ行く 遠きひとり
と 君もなりなむ

第44回卒業式は、3月18日午

手渡され、喜びを胸に学舎を東立っていく。

館を式場として來賓・教職員、ご父母が列席し、厳肅且つ盛大に執り行われる。

式は、国歌斎唱ではじまり、中村幸弘学長から各学科の総代に卒業証書が授与される。

この賞は、佐々木周一学園長記念奨学金制度を基に作られたもので、各学科の成績・人物とともに優秀な者に、賞状とブローチ（二科会員・鷲崎直子本学教授制作）が授与される。受賞者は次の通り。

原澤くるみさん、初等教育学科
は佐々木繪理香さん、日本史学
科は荒川優香さん、商学科は梅
津志帆さんである。

中村学長告辭、木村好成学園
理事長祝辞につづき、福田富一
栃木県知事、本学同窓会「斯花

会」を代表し、第8期国文学科卒業前橋（旧姓笛井）陽子さんより来賓祝辞をいただく。

在学生を代表し、西村直記新
学生会長（商学科1年）が送辞

油彩画「自画像」

初等教育学科44期生
造形表現演習
優秀作品賞

優秀作品買い上げ

中村
亮太

第44期卒業生数

()内は第1期生より通算

国文学科	61名	(7,180)
家政学科	48名	(4,649)
初等教育学科	38名	(6,255)
日本史学科	39名	(2,306)
商学科	50名	(2,033)
总数	236名	(22,423)

徹底的に辞書を引こう

国文学科長・教授
林田孝和



本学第2代目の学長高崎正秀先生のご遺族から、昨年10月、折口信夫博士の遺品など多数寄贈され、あわせて高崎先生の自著初版本なども送られてきました。

そのなかに『国歌大観』正続四冊（旧版）も含まれていました。この本は、古歌の一旬が分かれば、その全体・作者・出典・詞書などが検索でき、そのうえ類型・類句も一目瞭然という便利な辞典です。この本の使い込み方で、眞の学者かどうか分かるといわれています。高崎先生の『国歌大観』は、取れてしまつた表紙がガムテープ補強してあるという代物でした。

人間の思考や行動は言語で認識されます。徹底的に辞書を引きましょう。手垢で背文字が消えた辞書が、机の上にあるようにしたいのです。

変化に対応できる力

家政学科長・教授
北 村 泰

複雑な社会で生き残るにはどうしたらよいでしょう。進化論で有名なダーウィンは「この世に生き残る生き物は最も力の強いものか。そうではない。最も頭の良いものか。そうではない。それは、変化に対応できる生き物だ」という考えを示したと言われています。環境の変化に対応できる能力があれば、個が生き延び、種族が保存できます。



「学び」を生かそう

初等教育学科長・教授
大西秀彦

日本人の平均寿命は八十九歳と言われています。そのうち、短大での二年間というのは一瞬のうちに過ぎ去る時間です。

この二年間で学んだことは基礎的・基礎的な事柄にしか過ぎません。



それだけではこれから的人生には充分ではありません。さらに自分の力で「学び」、見識を深め、知識を獲得していかなければなりません。「そんなこと、恥ずかしくてできません」、「無理ですよ」と消極的にならず、「難しそうだがやつてみよう」、「自分の力を試してみよう」と積極的に挑戦する気概を持つことが大切です。若いときにしか試すことができないのです。

満面の笑み贈る

日本史学科長・教授
西 寄 雅

に贈った送別の詩の一節を紹介してみましょう。裴廻は寛平六年（八九四）に来日し、道真と多くの漢詩を交歎し友情を深めましたが、別離に望んで「夏の日、渤海大使の帰るに餞す」を贈りました。



るはみな名ある貨(たから)ならむに、君は是れ詞の珠なれども我が涙の珠なるものを。すなわち「去る人残る人もお互い記念の品物を贈り合う」君は見事な珠玉の詩編を贈つたが、「私は同じ珠でも涙の粒を贈る」と惜別の悲しみを述べています。しかし私は前途有意な皆さんへの将来に期待して、涙ではなく満面の笑みを贈ります。

新しい挑戦

商学科・教授
秋山誠

皆さんのお学習中に世界的金融危机と経済危機、さらに動搖しました。就職活動も大変だったでしょう。

また北アフリカ・中東では



政府デモが次々と起り、エジプトでは政権が倒れ、いま世界は大きな転換点を迎えてます。皆さんもこの激動の世界に出て行くことになります。

この二年間でいろいろな知識と考え方を身につけてきました。自分でテーマを選び、調べ、考え、まとめた経験はこの混乱する世界で役に立つと思います。いよいよこれからが本当の挑戦です。自己の能力を知り、絶えず高め、新しい挑戦に踏み出して下さい。卒業おめでとうございます。

はなむけの言葉 — 担任より

これまで・これから
准教授 大山 尚(国2-1)

廊下を駆ける足音、授業のプリント、教室に差し込む陽射し、移動するテレビ、木のイスのカタつく音、チヨークのぼこり、階段の上り下り、研究室のドア、本において、授業前のざわついた雰囲気、出席票の色、風の強い朝、やけに眠かった午後、帰りぎわの雷雨。

国文学科の学生だつたなど思い出す日……。
卒業、おめでとう。

春を待つ
教授 村山昌俊(国2-1)

卒業おめでとうございます。アメリカの絵本作家・園芸家ターシャ・チューダー女史の言葉を贈ります。NHKの放送で話題になりましたから知っている人もいらっしゃるでしょう。彼女が住んだバーモント州は一年の半分が雪に覆われる寒冷地です。長い冬に耐え、春の訪れをじっと待つ生活を送り続けました。彼女

は、焦らず我慢することができればどんな困難な問題も解決できると言っています。

どうかお元気で。

楽しく豊かな食卓を
教授 湯川晴美(家2-1)

「食べること」は「生きること」の最も基本的な営みです。それだけに豊富で多彩な食べ物に囲まれている今日、食べ物の宣伝や情報に左右されない考えが必要です。間違ったダイエットなどは健康を害してしまいます。二年間、家政学科で勉強したことを基に、楽しい豊かな食卓を作つていいって下さい。

卒業おめでとう
講師 永田晴子(家2-1)

卒業おめでとうございます。アメリカの絵本作家・園芸家ターシャ・チューダー女史の言葉を贈ります。NHKの放送で話題になりましたから知っている人もいらっしゃるでしょう。彼女が住んだバーモント州は一年の半分が雪に覆われる寒冷地です。長い冬に耐え、春の訪れをじっと待つ生活を送り続けました。彼女

も、笑顔を忘れずにがんばってください。素敵な女性に成長した皆さんに再会できる日を楽しみにしています。

御卒業おめでとう!
教授 小川裕二(初2-1)

御卒業おめでとうございます。二年間の短い期間でしたのが、皆様にお会いできて本当に幸せでした。

皆様はこれから、人生の荒波に向かって船出して行くわけですが、例えば苦しい局面に遭遇した時に乗り切って行く精神力は、健康な体により維持されます。いつも健康を保つて、幸せな人生を送つて下さい。これから皆様の御健闘を祈つて止みません。

いつでも夢を
教授 後藤正人(初2-1)

老若男女、常に夢や希望を抱いている人には、強いエネルギーが湧き、人が集まります。昨日の夢は今日の希望になります。つながり、明日の感動となります。夢は人からもらうのです。だから社会も、世界情勢と無縁ではなく、厳しく難題もあることでしょう。どのような状況に出会つても、歴史の心で長く広い視点で対応し活躍することを願つてい

な出発の時を心からお祝い申し上げます。

誠実を胸に刻む
教授 鍛代敏雄(史2-1)

フランスの詩人ルイアラゴンの言葉です。

教えるとは、希望を語ること。学ぶとは、誠実を胸に刻むこと。

私の研究室に板書してあります。このような「時代」だからこそ、いまのような「世間」だからこそ、とくに教育の場においては、理想を追い求めたいものです。何事にも正直に、誠実であることをつけようとしています。

「活躍を祈る
教授 松本隆晴(史2-2)

卒業おめでとうございます。今年になつて、エジプトやリビアなどの国々で、将来歴史に特記されるような重大な事件が勃発し進行しています。縁があつて皆さんと本学で歴史と共に学んできました。これから皆さんが進む社会も、世界情勢と無縁ではなく、厳しく難題もあることでしょう。どのような状況に出会つても、歴史の心で長く広い視点で対応し活躍することを願つてい

ます。

未来を拓ぐ力を
教授 中塩聖司(商2-1)

この二年間は、内外の構造的大転換期もありました。その行方はまだ見えませんが、それを解く鍵は皆さんの内にあります。中東の例にあるように社会は幸福を求める人々の考え方と行動のベクトルで動きます。どのような未来にするかは、皆さんの判断の合意です。その際、経済学の格言「冷静に考えながらも温かい心をもつ」を忘れないで下さい。いつまでもお元気で。

いそがなくてもいいんだよ
教授 寺崎宣昭(商2-2)

詩人、岸田衿子は「南の絵本」という詩のなかで、「いそがなくたつていいんだよ」と呼びかける。「ゆっくり歩いていけば／あした日に間に合わなくとも／来世の村に辿りつくだろう」。私たちは、日々の生活のなかで、あわただしく生きている。何をそんなに急いでいるのか。人生、急がなくてもいいんだよ。

卒業おめでとう。

「急ぎなけれ、休むなけれ」

一 期 一 会

第44期生

学生会長 中村 伸子

先輩方のT.P.O

では、あまり年
齢の変わらない

山々にも新しい生命の芽吹きが感じられる今日の佳き日に私たち第44期生は卒業を迎えることができました。こうして卒業を迎えたのも中村学長先生をはじめとする素晴らしい先生方、職員の方々のご指導と支えがあつたからこそ感じています。心より御礼申し上げます。そして、いつも暖かく見守り園学院大學栃木短期大学に通わせてくれた両親への感謝の気持ちでいっぱいです。

期待と不安を胸に抱きつつ入学してから早いもので二年が経ちました。これまでの学生生活を振り返ると勉学、学生会、サークル活動と実り多いものでした。勉学面では教養や専門など様々な領域を深く学び、同じ目標を持つ仲間と切磋琢磨しあまいを高め合うことができたと思います。授業中、時に教科書がないためになる先生の体験談は貴重な教材としてより関心を持つて学べました。本学での学びが夢の実現へと近づけてくれていると思います。

私たち第44期生は卒業を迎えることができました。こうして卒業を迎えたのも中村学長先生をはじめとする素晴らしい先生方、職員の方々のご指導と支えがあつたからこそ感じています。心より御礼申し上げます。

そして、いつも暖かく見守り園学院大學栃木短期大学に通わせてくれた両親への感謝の気持ちでいっぱいです。

期待と不安を胸に抱きつつ入学してから早いもので二年が経ちました。これまでの学生生活を振り返ると勉学、学生会、サークル活動と実り多いものでした。勉学面では教養や専門など

第44期生のあゆみ

平成21年度（1年次）

4. 6	第44回入学式(248名)
4. 7	学長講演
4. 7~11	オリエンテーション・健康診断
4. 10~11	商学科合宿研修
4. 20	履修届提出
4. 22	日光親睦旅行
5. 13	体育祭
5. 27	インターナンシップのすすめ
6. 6	歌舞伎鑑賞教室
6. 17	初等教育学科幼稚園・小学校観察
6. 18~20	初等教育学科あきやま学寮宿泊研修
7. 1	職業意識啓発セミナー
7. 27~30	集中講義・補習講義
7. 31~8. 6	前期試験
8. 7	日本史学科史跡調査
8. 8	日本史学科群馬県立歴史博物館見学
8. 7~9. 27	夏季休暇
9. 7~10	集中講義・補習講義
9. 15~22	日本史学科考古学実習発掘調査(栃木市)
9. 19	後期履修届提出
9. 25	日本史学科栃木県立博物館実務見学
9. 26	国文学科文学散歩
10. 9	学園創立49周年記念式典
10. 9	学園創立記念日
10. 14~15	秋季研修旅行
10. 21	マイナビの登録の仕方と活用法
10. 21~28	就職実践模試
11. 11	国文学科講演会
11. 22~23	第43回斯花祭
12. 2	先輩の就職活動体験談
12. 21~24	集中講義・補習講義
12. 21~22	日本史学科古文書調査実習
12. 25~1. 6	冬季休暇
1. 13	就職実践指導ガイダンス
1. 28~2. 1	集中講義・補習講義
1. 29	商学科今市発電所見学
2. 2~9	後期試験
2. 10	進路ガイダンス
2. 11	第32回合唱団定期演奏会
2. 12	家政学科フード系見学会
2. 15	日本史学科史学会総会・卒業研究発表会
2. 16	家政学科赤十字救急法基礎講習会
3. 18	第43回卒業式

平成22年度（2年次）

4. 2~3	国文学科コース別研修旅行
4. 7	第45回入学式・成績表交付
4. 8~13	オリエンテーション・健康診断
4. 13	学長講演
4. 20	履修届提出
5. 12	体育祭(ハンドボール大会)
6. 7~7. 3	国文・家政・初等教育・日本史学科教育実習 (~19)
(~26)	幼・保コース) 養護・小・幼コース)
7. 28~8. 3	集中講義・補習講義
8. 4~11	前期試験
8. 5~7	日本史学科古文書調査実習
8. 10~8. 17	日本史学科考古学フィールドワーク(栃木市)
8. 12~9. 26	夏季休暇
8. 17~30	初等教育学科幼・保コース保育所実習
9. 6~18	初等教育学科幼・保コース教育実習
9. 10~15	集中講義・補習講義
9. 18	後期履修届提出
10. 2	初等教育学科講演会
10. 8	奉告祭・物故者慰靈祭
10. 9	学園創立50周年記念式典
10. 9	学園創立記念日
10. 16	家政学科医療管理秘書士能力認定試験
10. 20	初等教育学科教育実習報告会
10. 27	日本史学科記念講演会
11. 2~3	第44回斯花祭
11. 17	国文学科公開講演会
11. 17	初等教育学科保育所実習報告会
11. 20	家政学科医療事務士能力認定試験
12. 6~10	国文学科・日本史学科・卒業研究提出
12. 8	家政学科教育実習・臨床実習発表会
12. 19	家政学科フードスペシャリスト認定試験
12. 20~25	集中講義・補習講義
12. 26~1. 6	冬季休暇
1. 21	初等教育学科・卒業研究・制作提出
1. 28~2. 4	集中講義・補習講義
1. 30	第33回合唱団定期演奏会
2. 5~12	後期試験
2. 17~18	初等教育学科筑波大附属小参観
2. 23	日本史学科卒業研究発表会
2. 26	卒業確定者発表
3. 17	卒業式予行
3. 18	第44回卒業式(236名)

お疲れさまでした
—退任の弁—

自然は飛躍せず

教授 室井一夫



ことが、災害や逆襲、さらに地球温暖化など拡大する危険性に直面している。人類の驕る危機であると同時に人間の地道で継続する努力の大切さを問うている。「自然は飛躍せず」であり、「ローマは一日にしてならず」すなわち、「人間に飛躍はない」と言つてゐるようである。私は、この言葉を大切にしている。

ありがとうございました。

感謝を込めて
教授 渡辺千歳



私は、大学時代に経済学を学び、イギリスの経済学者アルフレッド・マーシャルが標語としていた「自然は飛躍せず」(Natura non facit saltum)というラテン語の言葉を大切にする考え方方に感銘を受けた。調べてみると、アリストテレス、ライプニッツ、リンネ等もこの言葉を使ってゐる。自然の変化は何一つ無駄なことをせず、変化は一挙に起るものでなく、徐々に時間を掛けて行なわれると説いてゐる。

変化の激しい現代において、「瓢箪から駒」や努力なく手を出し期待する向きがある。しかし、人間界はそうであつても自然界は飛躍しないのである。人類の歴史は、脅威として存在した自然の征服の歴史でもある。自然を征服した

今日、私が担当する初等教育学科一年生の教育実習と保育所実習の訪問指導が終わりました。どこの園でも本学の実習生はお褒めの言葉を頂戴しました。幼稚園・保育コ

ロジェクトを、当時の学科長山口令司先生の強い意志を推進力に、学科と事務局が一丸となつて実現させました。このメンバーに加えていただいたことを大変光栄に思つています。

雛あられのようないい色に包まれる春の太平山が大好きでした。本学の発展と卒業生、学生、教職員の皆様のご活躍を心よりお祈り申し上げます。

これからは、何時でも一番大きな位置を占めていたライフワークから解放され、枠のない自由な時間を楽しみたいと思つております。

私が望んでいるこれからは、「優優自適」のびやかで、やさしく、ゆつくりと過ごしながら、自分らしく生きることです。

今、幸せな気分で余力を残し、退任出来ます事は、皆々様のご支援があつたればこそと、心から感謝申し上げますと共に、本学の益々のご発展



ファイナシユ&スタート
講師 人見亮子



保育の本質に気づき、子どもを見る視点を養うという理念が息づいているのだと思います。そのような初等教育学科の一員として九年間を過ごしました。

その中で一番の出来事は、時代の変化に応じるために、保育士養成課程を開設したことです。随分前に企画されたものの立ち消えでいたこのプロジェクトを、当時の学科長山口令司先生の強い意志を推進力に、学科と事務局が一丸となつて実現させました。このメンバーに加えていただいたことはとても光栄に思います。

最後の一年生の授業の際、学生から「先生、来年度もよろしくお願ひします。」と届託のない笑顔を向けられた時には、ぐつと胸に詰まる思いがしました。(ごめん:みんたの事は忘れないわ) 本学での二年間は、私の人生にいろいろと添えてくれました。

これからは、何時でも一番大きな位置を占めていたライフワークから解放され、枠のない自由な時間を楽しみたいと思つております。

周囲の皆様のご指導やご協力によりましてつがなく勤務を終えることになります。私はいろいろな仕事に携わってまいりましたが、常に「誠実さ」を忘れず、仕事に取り組んでまいりました。

半世紀に及ぶ太平台の生活も今終ります。本学園関係の皆様に感謝し、ご健康とご多幸とますますのご発展を心よりお祈りいたします。本当に、ありがとうございました。

をお祈りいたします。

太平台での半世紀
学生課 仁戸部幸子



第2回FD研修会を開催

—初めての試みの公開授業—

を対象に「メタボになんかなるものか！」の講義が、パワーポイントを使用して行われた。

第二会場の七三五番教室では、国文学科の大山尚准教授



パワーポイントを使用して講義する石山育朗教授

的な授業の展開ができるなかで、たのではないか。また学期全体の講義計画中、今回の授業がどのようない位置付けになるのか。意見交換会の討論の進め方が難しいうえ、意見を言うにも遠慮や戸惑いがあるなど、今後、改善していくべき点が指摘された。



ライトノベルを素材に講義する大山尚准教授

本会の趣旨は、本学を受験する受験生に対し、今後の入試制度の正確な情報を伝達すること。また、特に筆記試験について、直前の入試問題説明会を実施し、設問の意図と



受験生からの相談を受ける担当教員

次年度にむけては、実施時期を考慮した上で、再検討したいと考えている。
が、生徒9名・父母9名で、
神奈川県からの参加もみられ
た。

と、各科目ごとに入試問題解説の授業が行われた。

当日は、入試委員長・広報委員長・教学部に依頼し、午前11時から午後1時まで二つのブースを設けて説明会と相談会を行つた。その後、午後1時から2時まで「国語」(千明守教授)、同10分から3時10分まで「英語」(山本博子教授)、同20分から4時20分まで「日本史」(鍛代敏雄教授)

校へは案内状を送付して、広報こつとめを。

その傾向を説明しながら、教育的な配慮のもと適正な対策と学習方法を通知するところにある。

入試問題説明会

教育センターにおいて開催



大中寺で記念撮影

このはな 文化芸術実地踏査（郷土文芸）の後期文学講読が実施された。前期（9月22日）は猛暑の中汗だくの見学であったが、今回は対照的に厳寒の中、白い息を吐きながら行われた。参加者は学生が19名、引率教員が2名の計21名で、学園のバスを利用した。

見学地としては、室の八島・下野国府跡・風土記の丘

資料館・三毳山の万葉歌碑・浅沼八幡宮のおしどり塚、村檜神社・大慈寺・小野小町のお墓、そして最後に大中寺を見学し栃木駅で解散となつた。前期・後期ともに十分な成果を得ることができたと思う。

郷土文芸実地踏査

国文学科

家政学科

赤十字救急法救急員講習

受けていた。

次いで、道の駅思川を経て、フレンチレストラン向日葵でテーブルマナーを学びながら昼食を摂った。午後は、森永製菓小山工場を訪問した。本

家政学科二年生養護教諭課程履修者20名を対象に、日本赤十字社による講習が12月20日、21日の両日、指導員2名を招いて行われた。この講習

は一年次に基礎講習を受講し、認定証を持つ学生が次のステップに進むための講習となっている。学生たちは熱心な受講態度で、今回も全員が認定試験をクリアし、救急員の資格を取得した。今後、これらの知識と技術を活かし養護教諭として学校現場や地域社会のあらゆる救急現場において活躍を期待したい。

フード系見学会

暮も押し迫った12月22日、

フードスペシャリストを目指す一年生5名を対象にフード系見学会が実施された。

まず栃木県南公設地方卸売市場を訪問し、市場の役割等に関する説明を受けた後、花卉のせりを見学した。学生たちは市場の大きさや廃棄され



森永製菓株式会社小山工場で記念撮影

第33回定期演奏会

初等教育学科

毎年恒例の定期演奏会は、今年で33回目を迎え、1月30

ペシャリスト取得に向けて大きな刺激を受けたようである。

まず栃木県南公設地方卸売市場を訪問し、市場の役割等に関する説明を受けた後、花卉のせりを見学した。学生たちは市場の大きさや廃棄され



力強く歌い上げる本学合唱団

教育実習・保育実習

第3部は本学合唱団の演奏で、「富山に伝わる三つの民謡」などが力強いハーモニーで歌い上げられ、今年の定期演奏会を閉めくつた。充実した内容の演奏会となり、学生達の表情も満足気であった。

初等教育学科一年生小・幼コース35名を対象に、2月14日から2月18日まで教育実習IIが行われた。栃木市の5園に26名、2校に9名が赴いた。

コース35名を対象に、2月14日から2月18日まで教育実習IIが行われた。栃木市の5園に26名、2校に9名が赴いた。

過去の経験、今の努力、未来への希望と意欲を大切に

平成22年度 進路支援

■今年度を振り返って

当初から「就職難」「超就職氷河期」と称され、平成8年の「就職氷河期」以来最低の内定率となつた今年度は、かなり苦戦を強いられた。しかしながら、その状況下でも内定を獲得できる学生がいるのも事実である。求められるのは「コミュニケーション能力」と言われて久しいが、他にも「主体性」「積極性」「実践力」「判断力」「人間力」「常識」などさまざまである。知つてることでできることは違うと言うように、まず最初の一歩を踏み出し、実際に行動して経験し、自ら進むべき道を切り拓く力が不可欠である。

■二年生に対する進路支援

4月の就職ガイダンス以降は、個別対応での指導を徹底した。昨年12月15日には学外から講師を招き、未内定者を対象にガイダンスを実施した。現状においても就職に対する意欲と活動次第で内定は獲得できると伝え、自発的な活動を促した。

▽第一部「就職活動の実践的ミニマム」最初に石坂昌園学生課長より、就職活動に対する意識の持ち方や心得が話された。その後、「最近のニュースから関心事となつた出来事」また「なぜその事柄が印象深いのか」という課題において、各自がレポートを作成することにより、自分の意見を人に理解してもらえるよう伝えることの重要性を学んだ。つづいて、ハローワー

ク氷河期」と称され、平成8年の「就職氷河期」以来最低の内定率となつた今年度は、かなり苦戦を強いられた。しかしながら、その状況下でも内定を獲得できる学生がいるのも事実である。求められるのは「コミュニケーション能力」と言われて久しいが、他にも「主体性」「積極性」「実践力」「判断力」「人間力」「常識」などさまざまである。

■分野別進路ガイドンス

2月14日、735番教室で一年生対象の分野別進路ガイドンスが三部構成で行われた。

▽第二部「就職活動の実践的セミナー」最初に白山実教務課長が担当し、編入定者による先輩の就職活動体験談(5)2月14日分野別進路ガイドンス

ビの登録の仕方と活用法(4)11月24日一般企業・医療・幼稚園内定者による先輩の就職活動体験談(5)2月14日分野別進路ガイドンス



講師の寺内吉一氏とグループでディスカッションをする学生

■一年生に対する進路支援

昨年度の状況を踏まえて、次の通りガイダンス等を実施した。

(1)5月26日職業意識啓発セミナー(2)6月30日語彙・読解力フィールドテスト(3)7月21日マイナ

ク氷河期」と称され、平成8年の「就職氷河期」以来最低の内定率となつた今年度は、かなり苦戦を強いられた。しかしながら、その状況下でも内定を獲得できる学生がいるのも事実である。求められるのは「コミュニケーション能力」と言われて久しいが、他にも「主体性」「積極性」「実践力」「判断力」「人間力」「常識」などさまざまである。

昨年度の状況を踏まえて、次の通りガイダンス等を実施した。

▽第三部「編入学について」白山実教務課長が担当し、編入学試験の概要と傾向、本学の実績等について、今後のスケジュールに基づいて説明された。

▽第三部「編入学について」白山実教務課長が担当し、編入学試験の概要と傾向、本学の実績等について、今後のスケジュールに基づいて説明された。

実践として、誤った書き方の履歴書を学生一人ひとりが校正して発表した。また、「砂漠で遭

難したらどうなるか」というテーマで、思考能力や判断能力を必要とするインバスケット方式を用いたディスカッションが行なわれた。10名程度のグループ内で各自が役割を分担し、時間配分に注意しながら議論を進めた。

▽ハローワーク等の就職支援 昨年10月に全国のハローワーク(公共職業安定所)に大卒就職ジョブサポーターが配置された。12月2日には本学内に出張

相談窓口を開設し、ハローワーク氷河期」と称され、平成8年の「就職氷河期」以来最低の内定率となつた今年度は、かなり苦戦を強いられた。しかしながら、その状況下でも内定を獲得できる学生がいるのも事実である。求められるのは「コミュニケーション能力」と言われて久しいが、他にも「主体性」「積極性」「実践力」「判断力」「人間力」「常識」などさまざまである。

昨年度の状況を踏まえて、次の通りガイダンス等を実施した。

平成22年度国文学科公開講座 夢の文学史

2月19日	万葉びとの夢	名譽教授 小林 吉一
2月26日	王朝びとの夢	教授 博士(文学) 林田 孝和
3月 5日	中世の人々は 〈夢〉に何を見たか	教授 千明 守
3月12日	芭蕉文学に見える夢	教授 塚越 義幸
3月19日	西鶴文学に見える夢	教授 田中 憲二
3月26日	漱石「夢十夜」前後	教授 岡本 岱
(時間) 14:00~15:30 (場所) 学園教育センター		

事 報

■行事・集会■

12月 1日・15日	家政学科先輩の就職体験談
6日~10日	国文・日本史学科卒業研究提出
8日	家政学科2年生教育実習・臨床実習発表会
19日	フードスペシャリスト認定試験
20日~25日	集中講義・補習講義
20日~21日	家政学科2年生赤十字救急法急救員養成講習
20日~21日	日本史学科古文書調査実習
22日	家政学科1年生フード系見学会
26日~1月 6日	冬季休暇
1月 7日	授業再開
21日	初等教育学科卒業研究・制作提出
28日~2月 4日	集中講義・補習講義
30日	第33回定期演奏会
2月 2日	国文学科1年生民俗文芸講読郷土文芸実地踏査
3日	商学科1年生日産自動車工場見学
4日	後期レポート提出
5日~12日	後期試験
7日	A方式・センター型・養学生・國大受験者対象入学試験
14日	分野別進路ガイダンス
14日~18日	初等教育学科1年小・幼コース教育実習Ⅱ
14日~26日	初等教育学科1年幼・保コース保育所実習
16日	家政学科2年生二杉幼稚園観察
17日	後期試験結果発表
17日~18日	初等教育学科筑波大学附属小学校参観
18日~19日	國大編入者入学前ガイダンス
21日~24日	後期追・再試験
23日	日本史学科卒業研究発表会
26日	卒業確定者発表
3月 3日・16日	初等教育学科1年幼・保コース施設観察
9日	B方式・センター型・國大受験者対象入学試験
17日	卒業式予行
18日	第44回卒業式

■ 本学および関係者出版紹介 ■

- 本学国文学会発行 野州國文學第34号
- 本学初等教育学科発行 夏期教育研修の記録第43号
- 本学史学会発行 栃木史学第25号
- 本学商学会発行 國學院商学第20号
- 元科目等履修生 伸山泰子著「短篇集Ⅱ 金銀甘茶」下野新聞社刊

卒業生の皆さんへ

卒業生の皆さんと大学との連絡窓口は教務部です。各種証明書の交付申請等、詳しくは本学のホームページ【卒業生の方】事務局告知板をご覧ください。また、図書館では、閲覧・貸出・複写サービスを行っています。卒業後もぜひご利用ください。

本学ホームページアドレス

<http://www.kokugakaintochigi.ac.jp/tandai/>

平成22年度 サークル・ゼミ活動報告

団体別/平常活動以外の合宿・遠征等

団体名	期間	内容
美術史演習履修者	7.11	山種美術館見学
寺崎ゼミ	9.1~9.2	卒業研究経過報告会
中塙ゼミ	9.16~9.17	ゼミ論文検討会
堀江ゼミ	8.30~9.1	卒業研究中間報告会
	4.29	江戸東京博物館見学
近世史研究会	8.31~9.1	徳川美術館・名古屋城見学
	9.24~9.25	横浜港資料館・横浜都市発展記念館等見学
考古学研究会	8.10~8.17	円通寺遺跡発掘調査
古代史研究会	8.23~8.25	京都・奈良の寺院・史跡見学
古文書研究会	8.20	卒業研究のための文献収集
	8.11~8.13	1年生歓迎会・定期演奏会の譜読み
コラス部	1.5~1.6	定期演奏会の練習
	1.29	定期演奏会リハーサル
	1.30	第33回定期演奏会に参加
	11.23	アンサンブルコンテストのためのホール練習
	11.28	栃木市おひら産業祭で演奏
室内楽研究会	12.12	第3回県南地区アンサンブルコンテストに出場
	12.23	打楽器4重奏(新獅子神楽) : 金賞受賞【代表】
	1.21~1.22	打楽器4重奏(エオリアン) : 銀賞受賞
	1.29	打楽器5重奏 : 銀賞受賞
	1.30	第42回栃木県アンサンブルコンテストに出場
		打楽器4重奏(獅子神楽) : 金賞受賞【代表】
		第16回東関東アンサンブルコンテストに出場
		打楽器4重奏(獅子神楽) : 銀賞受賞
		定期演奏会リハーサル
		第33回定期演奏会に参加
写真部	8.26~8.27	知識と技術向上のための練習と親睦会
箏曲部	10.23~10.24	斯花祭の強化稽古
	11.21	技術向上のため小山市民文化祭邦楽祭で演奏
中世史研究会	8.12	卒業研究のための文献収集
	9.16~9.17	彦根城・彦根博物館・安土城跡・安土考古博物館見学
東洋史研究会	7.19	東京国立博物館・不忍池・旧岩崎邸見学
	8.7	国立国会図書館見学・神田古書街で文献収集
人形劇部	12.12	第33回定期公演会 演目「赤ずきんちゃん」
博物館学研究会	4.29	江戸東京博物館見学
フォークソング部	5.22	新生入歓迎ライブ
	8.11	斯花祭のための演奏会
	4.24~1.22	おもちゃ図書館でボランティア
	4.28~1.26	全回 4. 24~5. 8~5. 22~6. 26~7. 10~1. 22 放課後こども教室でボランティア
	5.15~5.16	全回 4. 28~5. 26~6. 30~10. 27~11. 24~12. 22~1. 26 ゆーあい工房まつりの準備と運営補助
	5.29	ボランティア団体たんぽぽの総会に参加
	5.31	試写会ボランティア事前打ち合わせ
	6.5	映画「うちの山河」試写会のボランティア
	10.23~10.24	とちぎ市協働まつりのボランティア
みたらし会	10.24	とちぎ秋まつり伝承人ボランティア養成講座受講
	11.12~11.14	とちぎ秋まつり伝承人ボランティアとして参加
	11.27	栃木市文化祭に参加
	12.11~12.12	おもちゃ図書館でクリスマス会開催
	12.11~12.12	壬生町おもちゃ博物館でバザーの補助
	12.18~12.19	喜多川歌麿内筆画展覧会の準備
	12.19	日本語スピーチコンテスト・交流会に参加
	1.27	地域の方との交流会
	2.24	フードパンクの学習会に参加
	2.15~3.13	とちぎ市民活動推進センターへらのイベントに参加
	2.17	養護老人ホームあすさの里でボランティア
民俗学研究会	8.29~8.30	那須烏山市三箇塙の天祭の探訪
落語研究会	9.21	新宿末広亭で落語鑑賞
テニス部	9.2~9.4	技術向上のための練習と親睦会
	8.11	社会人チーム READ ZONE との練習試合
軟式野球同好会	8.12	白鶴大学との練習試合
	9.26	第17回栃木県読売会長杯争奪野球大会出場
	11.14	社会人野球チームとの練習試合
バドミントン部	9.20~9.22	体力作りと親睦会
バレー ボール部	7.17	佐野短期大学との練習試合
学生会	11.26~11.27	新旧役員の引き継ぎ
	2.17	2年生を送る会

もとつこころ

平成二十二年十二月、故丸本喜一教授（元初等教育学科理科担当）の所蔵彫刻『壺中天』が、ご遺族丸本修様のご厚意により本学園に寄贈されました。

この彫刻は、日本芸術院会員であった故三坂耿一郎教授（元初等教育学科美術担当）の作品で、昭和五十三年（西1号館前）の日展で日本芸術院賞を受賞した由緒ある作品です。両先生の生前の親交の証であるこの作品が学園に託され、学生の情操と美的感性を育むうえで役立つことを嬉しく思いました。

私が三坂先生を知ったのは、昭和三十一年に久我山中学高校に奉職したときでした。当時の木造校舎の正面玄関に設置されていた青年男子の裸の座像が、三坂先生が在職中の第三回日展（昭和二十二年）に出品し、初めて特選となつ



丸本家より寄贈を受け、西1号館前通路に設置された三坂耿一郎先生作『壺中天』



『佐々木周二先生』寿像と『梟』(中庭)

た「青年時代」であることを知りました。先生は、昭和十九年四月開校時の旧制久我山中学校の職員で、退職後も折にふれて久我山に見えておられました。間もなく校長の佐々木周二先生と三坂先生の交友の深さを知り、また先生の次男玄君が久我山に入学して、柔道部に入部し私の教え子となり、先生との係わりが深くなつたのでした。

私が栃木学園に移つて短期大学の創設の仕事に携わり、佐々木先生の仕事をより緊密にお手伝いするようになり、

私が三坂先生を知ったのは、昭和三十一年に久我山中学高校に奉職したときでした。当時の木造校舎の正面玄関に設置されていた青年男子の裸の座像が、三坂先生が在職中の第三回日展（昭和二十二年）に出品し、初めて特選となつ

た「青年時代」であることを知りました。先生は、昭和十九年四月開校時の旧制久我山中学校の職員で、退職後も折にふれて久我山に見えておられました。間もなく校長の佐々木周二先生と三坂先生の交友の深さを知り、また先生の次男玄君が久我山に入学して、柔道部に入部し私の教え子となり、先生との係わりが深くなつたのでした。

私が栃木学園に移つて短期

大学の創設の仕事に携わり、佐々木先生の仕事をより緊密にお手伝いするようになり、

私が三坂先生を知ったのは、昭和三十一年に久我山中学高校に奉職したときでした。当

た「青年時代」であることを知りました。先生は、昭和十九年四月開校時の旧制久我山中学校の職員で、退職後も折にふれて久我山に見えておられました。間もなく校長の佐々木周二先生と三坂先生の交友の深さを知り、また先生の次男玄君が久我山に入学して、柔道部に入部し私の教え子となり、先生との係わりが深くなつたのでした。

私が栃木学園に移つて短期

大学の創設の仕事に携わり、

佐々木先生の仕事をより緊密

にお手伝いするようになり、

私が三坂先生を知ったのは、昭和三十一年に久我山中学高校に奉職したときでした。当



『朗抱』(西1号館前)



『女童』(西2号館前)



『母子像』(二杉幼稚園)



『翔』(栃木市立図書館)

しての生き方についても、長いお付き合いの間に言葉や作品を通じて、多くのことを教えていただきました。

三坂先生の人と作風は、当代随一の見識の確かな美術評論家河北倫明氏からも高い評価を受けていました。先生と同世代の多くの大家が、作風を固定しマンネリ化していた中で、先生の作品は常に高きを目指し、深みをまっていたように思います。

先生のご逝去は早すぎました。日展や日彫展で、先生との和やかな一刻がもてなくなつて久しい今、新たに本学園に名作『壺中天』（昭和五十三年制作）がもたらされ、創立四十周年記念館への通路脇に設置されました。この彫刻の味わいに触れ若者たちの心を豊かにしてくれることを願っています。

学園には他に五つの三坂先生の彫刻があります。『壺中天』に並んでいる『女童』

（昭和四十九年制作）、短大

西一号館前の『朗抱』（昭和

四十六年制作）、本館と生徒会館の中庭にある『佐々

木周二先生と梟の像』（昭和

六十年・六十二年制作）、睦

会館前の『チュールの少女』

（昭和五十二年制作）、二杉

幼稚園の『母子像』（昭和

五十年制作）があります。

また、栃木市立図書館には

『翔』が設置されています。

好